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与时间赛跑，留住经典

京剧是“活在艺术家身上的艺术”。一部京剧
发展史，是以灿若辰星的艺术家成长史为核心
的，是由他们传承、创演的一出出经典剧目以及
其中呈现的表演艺术组成的。然而，随着亲历过
四大名旦时代的老艺术家或离世或年事已高，“艺
随人走”的现象随时都在发生，许多经典剧目也
随之消失。将老艺术家的戏与艺保留下来，无疑
是一场与时间的赛跑。

参与录制的 149 位京剧老艺术家来自北京、
上海、天津、武汉、南京、宁夏、浙江、辽宁、
河北等地，除了各行当、流派的表演艺术家，还
有卓有成就的鼓师、琴师、教育家、研究家、编
剧、导演、舞台美术师，也有熟谙台前幕后的老
戏骨、管理者。这些老艺术家既有20世纪三四十
年代著名科班戏校“富连成”“荣春社”“中华戏
曲专科学校”“上海戏剧学校”硕果仅存的传人，
也有新中国成立后戏校培养的前几届毕业生；既
有王瑶卿、梅兰芳、程砚秋、马连良、周信芳、
盖叫天、荀慧生、裘盛戎、奚啸伯、李多奎、张
君秋等大师的门徒弟子；也有和大师们同台演出
的老演员。年龄最大的老艺术家已迈入鲐背之年。

据这个项目的策划者、京剧表演艺术家刘长
瑜介绍说，老艺术家们虽年事已高，但谈起艺术
依旧神采奕奕，饱含深情，不仅没有人谈报酬，
更将一生学习实践倾囊献出。

用影像传承，激活经典

在访谈视频中，老艺术家们从各维度回放了
20世纪30年代到60年代京剧的辉煌，呈现出一部
鲜活的京剧影像史。这些材料业已结集出版三集
大型音像出版物，并且从中编辑出版了丛书 《谈
艺说戏——百位名家口述百年京剧传承史》。

如何让这些珍贵资料“活”起来，而非束之
高阁，是京剧活态传承的关键。“这149位老艺术
家的访谈视频，不是让年轻演员收藏用的。收起
来放柜子里，那没用，得看，得学习。”京剧表演
艺术家叶少兰说。

“我从艺 60 多年，看这些访谈视频依然受益

匪浅。”刘长瑜看完专题片，认为老艺术家的宝贵
财富细分有5部分。

第一，当年的好角儿，无一不是以唱、念、
做、打表演技艺的精湛、高超、细腻赢得观众
的，艺术的魅力在于细节，令观众难忘的也是细
节；第二，当年红火的流派，随着剧目传承的缺
失，逐渐式微；第三，老艺术家把学艺演戏看作
他们生命中的一部分，戏比天大，要想在舞台上
站得住，就要经过严苛的基础训练；第四，京剧
发展离不开创新，创新不能脱离传统根基；第
五，京剧前辈与后辈之间尊师重道，代代相习，
艺术传承有序。

还需挖掘剧目，传播经典

“想想上世纪有多少剧院、剧场，有多少剧
目、名演员？现在舞台上只留下探不完的母，唱
不完的‘大探二’。”戏曲评论家张永和说，如此

下去，剧目只会越来越少。
据不完全统计，上世纪二三十年代京剧舞台

上常演剧目有1000余出，如今留下的不过十之一
二。一些流派的代表剧目面临失传，京剧教学剧
目日趋单一。

迟金声说，当下舞台在仅有寥寥几出传统戏
的同时，新派戏排出来却又立不住，演几场就完
了。他认为，当下还应该大力挖掘京剧传统剧
目，既包括骨子老戏，也包括各流派的看家戏。

中国艺术基金会现任理事长王玉珍介绍，“京
剧艺术传承与保护工程”将挖掘整理一批传统剧
目，以期将这些老戏重现于世。

京剧票友、中国记协党组书记翟惠生则认
为，大众对优秀传统文化的需求一直都很强烈。
京剧作为传统文化的载体，要主动贴近大众，贴
近生活。这批专题片应走进校园，以讲座、自修
课等方式，贴近年轻人；同时还要走进网络，借
助网络渠道广泛传播。只有植根人民群众的沃
土，京剧才能焕发出新的活力。

保护传统村落是当下的热门话
题。保护村落建筑、发展乡村旅
游，几乎已经成为村落保护的模式
化思维。诚然，保护建筑本体是首
要环节，发展村落旅游虽有急功近
利之嫌，但就地取材，在短期内不
失为一条方便快捷的路数，甚或可
以通过发展旅游业来吸引社会资本
注入、实现农村剩余劳动力就近转
移，并吸引农民工回流，也有助于
地方文化的存续。但这只是一种权
宜性策略而非可持续发展战略，甚
至有可能带来反噬与破坏，因为在
经济利益和政绩需求的双轮推动
下，传统村落的保护往往跳过了最
基本和最薄弱的环节，就是如何夯
实村落的文化传统及群落记忆。

回望传统村落保护工作，总体
上来看，大家更多地把注意力放在
了申报材料、名录公布、项目资金
和开发利用上，却忽视了基础性的

“文化立档”工作。传统村落既不
单纯是物质文化遗产，又不完全是
非物质文化遗产，而是物质、精神
以及制度等农耕文明的富集地和绝
佳空间。因此，无论采取何种途径
和方式来保护和发展传统村落，根
本目的是要保护、传承、发展优秀
的传统民间文化。如果连要保护的
对象还没有认识清楚，不知道这些
村落的文化传统及个性与特色资源
是什么、价值在哪里，就去搞开
发、谋利益，带来破坏性后果几乎
是必然的。因此，在传统村落被破
坏之前进行紧急的、全面的文化记
录 （包括物质文化的和非物质文化
的），应该是村落保护工作开展的
第一步。遗憾的是，村落文化立档
调查还没有列入政府保护体系。虽
然少数建筑学、民俗学的专家学者
发出了呼吁，但未能在更大范围得

到呼应和引起足够的重视，这又是
遗憾中的遗憾。

也正因如此，当我们面对申报
及保护工作中出现的一些怪状，面
对匆忙上马的开发项目，面对“保
护传统村落到底要保护什么”“保
护传统村落是否与新农村建设相矛
盾”等问题还在质疑与争论之时，
村民们已经怨声载道，照此下去，
乡愁“愁更愁”。一些学者也提出
异议或持否定、悲观态度。他们纷
纷表示，如此保护传统村落是徒劳
的，与社会发展规律是背道而驰
的。

退而言之，假设传统村落的消
亡是一种既定的命运和结果，那么
我们当下是否更应该抓紧时间把这
些珍贵的文化遗产记录下来、存留
下 去 ？《国 家 新 型 城 镇 化 规 划

（2014—2020 年）》 在规划社会主
义新农村建设时，提出发展中心
村、保护特色村、整治空心村，并
且在提升自然村落功能基础上，保
持乡村风貌、民族文化和地域文化
特色，保护有历史、艺术、科学价
值的传统村落、少数民族特色村寨
和民居。这不正是我们保护传统村
落的应有之意吗？

2016年2月，其时我在泰国华
侨崇圣大学任访问学者。一天，在
一位泰国老华人家里，偶然见到一
本清代著名词人、金石家、书法家
翁方纲 （1733—1818） 所撰的《苏
米斋兰亭考》。该书的封面题签令
人惊异——它不是一般的印刷品，
也不是木刻本，目辨是手稿。该书
共有四卷，长 27 厘米，宽 15 厘
米，每页 10 行，每行 32 个字，共
计约 86 页。经过向有关人士查
询、考辨，基本可以认定这是一部
手稿，而且这部手稿可能只是《苏
米斋兰亭考》的上半部分。翁方纲
的手稿或在泰国重见天日。

翁方纲是清代乾嘉年间四大书
法家之一，与刘墉、梁同书、王文
治齐名。同时也是著名的作家与理
论家，他提出的“肌理说”，在当
时有着相当的影响，是清代理性美
学观的主要代表人物。此外，翁方
纲还担任过《四库全书》的编修官。
他所纂的《四库全书提要稿》不仅有
重要的文化价值，也有极其珍贵的
艺术价值。《提要稿》 在 200 多年
间几经辗转流传，令人惊心动魄，
现已是中国国家级珍贵文物。

翁方纲还有不少条幅存世。其
书法谨严有度，同时亦有诸多变
化，形成独特的艺术风格。《苏米
斋兰亭考》 是考证有关 《兰亭序》
的几个版本问题的书法专著，于光
绪十五年 （1889 年） 木刻面世，
共计八卷。后世所见均为此木刻
版，未见其手稿。此次初步鉴定泰
国华侨藏本为翁氏手迹的理由有以
下几点：

一、该书写作时间为“嘉庆八
年”（1802年），距今已有214年的

历史了，但墨迹如新，色泽均匀，
保存完好。因为过于均匀，是否为
印刷品呢？手写与印刷品的区别在
于，印刷难以显示出浓淡之别，而
手写有浓淡之分。令人惊讶的是，
字迹被放大后仔细观察，该书的字
不仅有浓淡的痕迹，而且字体明显
还有墨汁的晕渍，以及笔锋细毫掠
过之迹。

二、该书不是宣纸的印刷品。
倘是印刷品，它没有任何木刻版本
特有的边框线，完全是在空白宣
纸上写就而成的。在古代，以蝇
头小楷行书刻非经学类的学术著
作 ， 极 为 罕 见 ， 因 为 其 难 度 很
大。《苏米斋》 的字大约只有现代
电脑的四号字体那么大，刻板的
可能性很小。因为在古代，经过刻
版之后印出来的文字，均难以再现
原来书写的神韵。

三、该书留存多处修补痕迹。
手工书写，出现少量的误写是很正
常的现象，为了不致重新抄写，作
者往往还会用精细的“贴补术”来
掩盖误写字迹。据粗略统计，这种
贴补现象，全书不下 10 处。透过
亮光，依然可以看到那误字的隐
形。

从以上的分析可以看到，这
是一部手写书稿真迹。北京大学
考古专家张辛教授从该书稿的部
分照片分析认定，此稿是真迹无
疑。我认为，从运笔、结构看，
该书与翁氏其他作品的品相是吻
合 的 ， 此 为 翁 氏 的 亲 笔 大 致 可
定。另外，翁氏是否曾抄写多部
相 同 的 手 稿 ？ 这 是 否 为 唯 一 孤
本？还有待进一步调查研究。现
将他的序言附上，以供方家研摩。

在中国有一种美妙的乐器，带着3000年的尘
埃走来，可飘逸可雄浑，可高远可厚重。走近古
琴艺术，奏一曲悠远的上通下达。

最早记述古琴的文献见于《尚书·益稷》：“夔
曰：‘戛击鸣球，搏拊琴瑟以咏，祖考来格’。”可
见，被书写下来时，琴声不是徜徉在高山之巅，
流水之畔，而是在庄严肃穆的祭祀仪式中。其时
古琴与其他乐器配合，以神圣稳重的乐章，表达
对祖先的敬意与赞颂。

只是，古琴渐渐用于更广泛的表达。生长
于妫水边的舜，早年经历重重磨难，常抚琴而
歌排解苦闷。尧把两个女儿嫁给他的时候，还
赐予一张琴。而据 《尚书》 记载，此后，舜

“弹五弦之琴，歌南国之诗，而天下治。”古琴
的乐曲从舜的指尖渗出，浸润着一个时代的政
治理想。

《左传》 载鲁昭公元年医和云：“君子近琴
瑟，以仪节也、非慆心也。”在医和看来，琴声乃
用于规范礼节成就君子之仪，不仅是满足内心的
愉悦。古琴奏出的曲子宛若一位智者，在提醒鞭
策君子的言行。

古琴何以如此？晏子曾经论述，古琴之音讲
究“和而不同”，强调谐调于一体的“相济”。也
许正是这“和而不同”的君子气质成就了伯牙、
子期高山流水觅知音的故事。

经过 3000 多年的流淌，古琴之音幸而尚存。
流传至今的古琴文献中，有 140 多种琴谱，收不
同传曲传谱上千首，但现在可供人演奏的仅有百
曲左右。2003年联合国教科文组织将其列入“人
类口头和非物质遗产代表作”名录，既是对古琴

艺术本身的肯定，也为古琴的保护和发展提供了
契机和挑战。

古琴的研究和精深是一方面，另一方面也要
适应当代生活，走上舞台，走向观众。早在上世
纪五六十年代，吴景略先生和李祥霆先生就移植
弹奏了《新疆好》《非洲的黎明》等乐曲。古琴与
其他乐器的二重奏、三重奏，打击乐器、合成器
为古琴伴奏，大型民族乐队和交响乐队为古琴伴
奏、协奏等，也是新的尝试，例如古琴与交响乐
队的《幽兰》《平沙落雁》《江雪》，古琴与民族乐
队的《潇湘水云》《离骚》《大江东去》，古琴与合
成器的《阳关三叠》《神人畅》《江流》等。

随着古琴教育的普及，现在越来越多的人开
始了解古琴，甚至学习古琴。这种当代生活实践
无疑是最好的保护。过去古琴是文人雅趣，曲高
和寡；现在古琴逐渐成为人们修身养性、调节快
节奏生活的一份爱好。

乡愁如何不剩“愁”
张礼敏

翁方纲手稿真迹重现世
苏永延

翁方纲手稿真迹重现世
苏永延

马连良的弟子、
96 岁的迟金声，是京
剧 界 德 高 望 重 的 前
辈。2012 年，他参加

“京剧艺术传承与保
护工程——老艺术家
谈戏说艺”录制，在其
中分享了自己学艺经
验 和 导 演 工 作 的 体
会。如今再看，谦虚
的迟老觉得内容还不
够 丰 满 ， 可 以 再 补
充。事实上，对于京
剧后辈来说，这无疑
是一笔宝贵的财富。

由中国京剧艺术
基金会主办并组织拍
摄的“京剧艺术传承
与保护工程——老艺
术 家 谈 戏 说 艺 ” 于
2011年启动，历经 6
年，抢救、录制、编
辑制作了 149 位老艺
术家的专题片，以口
述历史的方式谈戏说
艺。

据悉，包括梅葆玖
在内的30多位老艺术
家在录制完成后，与世
长辞。
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链接▶▶

老艺术家“谈戏说艺”

姜凤山：梅兰芳先生一辈子就是
两个字“琢磨”，他没把自己当艺术大
师、“梅博士”，他总说“我就是唱戏
的，一辈子是小学生”。

班世超：现在演员扎的靠都太不
讲究了，本来应该在脖颈的位置，但
现在都太往下了，演员是舒服了，不
好看了。

高玉倩：我演戏尽量做到没有空
白，即便是扶着桌子这样一个简单的
动作脑子里都不是空白的，一定要做
到身心与角色统一起来。

张学津：都说学马派的不多，马
连良先生的表演是综合的，太全面了。

马长礼：干嘛非学一派，唱什么
戏来什么活儿都要从角色出发。

翁方纲《苏米斋兰亭考》自序手稿

梅葆玖演唱《贵妃醉酒》梅葆玖演唱《贵妃醉酒》

谭鑫培、杨小楼合演《阳平关》

欢迎关注《人民日报海外版》
文艺部微信公众号“文艺菜园”

■ 非遗

古琴：奏一曲悠远的上通下达
龙晓添


